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Une étude systématique des enseignements bibliques (Dogmatique) 
Leçon 10.2 – La doctrine du baptême  

« Au nom du Père, du Fils et du Saint-Esprit » 

Les instructions de Jésus à ses disciples étaient claires : ils devaient appliquer l’eau du baptême « au 
nom du Père, du Fils et du Saint-Esprit » (Matthieu 28:19). Ainsi, le baptême transmet une bénédiction 
des trois personnes de Dieu. Dieu le Père nous adopte comme ses enfants par le baptême. Dans notre 
baptême, Dieu nous donne Christ, le Fils de Dieu, qui couvre nos péchés. Lors de notre baptême, le 
Saint-Esprit vient à nous et fait sa demeure en nous, afin que notre corps devienne son temple. 

Dans l’Ancien Testament, les prêtres avaient pour instruction de prononcer une triple bénédiction sur 
le peuple. Dieu a dit : « C’est ainsi qu’ils mettront mon nom sur les enfants d’Israël, et je les bénirai » 
(Nombres 6:23-27) Dans le Nouveau Testament, ce nom est révélé plus pleinement comme le Père, le 
Fils et le Saint-Esprit, et ce nom est « mis » sur ceux qui sont baptisés de ce nom. 

L’apôtre Jean explique que ceux qui sont « nés…de Dieu » deviennent « enfants de Dieu » : « Mais à 
tous ceux qui l’ont reçue (la Parole, Jésus), à ceux qui croient en son nom, elle a donné le pouvoir de 
devenir enfants de Dieu lesquels sont nés, non du sang, ni de la volonté de la chair, ni de la volonté 
de l’homme, mais de Dieu » (Jean 1:12-13). Le baptême est, comme Jésus l’a expliqué à Nicodème, 
une seconde naissance « d’eau et d’Esprit » (Jean 3:5), et c’est donc par le baptême que les gens sont 
« nés de Dieu » et peuvent « devenir enfants de Dieu ». 

L’apôtre Paul a assuré les chrétiens de Galatie : « Vous êtes tous fils de Dieu par la foi en Jésus-Christ ; 
vous tous, qui avez été baptisés en Christ, vous avez revêtu Christ… Si vous êtes à Christ, vous êtes 
donc la postérité d’Abraham, héritiers selon la promesse » (Galates 3:26-29). Lorsque nous sommes 
baptisés au nom du Père, du Fils et du Saint-Esprit, nous revêtons Christ, le Fils, et nous devenons fils 
et filles du Père. Le baptême en ce nom n’a de pouvoir qu’à cause de ce que Christ a accompli par sa 
vie, sa mort et sa résurrection. Paul a écrit : « Lorsque les temps ont été accomplis, Dieu a envoyé son 
Fils, né d’une femme, né sous la loi, afin qu’il rachetât ceux qui étaient sous la loi, afin que nous 
reçussions l’adoption. Et parce que vous êtes fils, Dieu a envoyé dans nos cœurs l’Esprit de son Fils, 
lequel crie : Abba ! Père ! Ainsi tu n’es plus esclave, mais fils ; et si tu es fils, tu es aussi héritier par 
la grâce de Dieu » (Galates 4:4-7). 

Toutes ces choses concourent : le Père a envoyé le Fils pour être notre Sauveur. Lorsque nous sommes 
baptisés au nom du Père, du Fils et du Saint-Esprit, nous recevons les bénéfices de l’œuvre du Christ 
et nous revêtons Christ. En même temps, le Père nous adopte comme ses enfants en créant la foi au 
Christ dans nos cœurs. En même temps, le Saint-Esprit entre dans nos cœurs et nos corps deviennent 
son temple. 

Paul a demandé aux chrétiens de Rome : « Ignorez-vous que nous tous qui avons été baptisés en 
Jésus-Christ, c’est en sa mort que nous avons été baptisés ? » (Romains 6:3). Être baptisé au nom du 
Fils signifie que nous recevons tous les bienfaits de sa mort. Nous avons été baptisés en sa mort. Cela 
signifie que nous avons le pardon des péchés gagnés par Christ par sa mort. Toutes les bénédictions 
que Jésus a obtenues pour nous par sa souffrance et sa mort nous sont données. C’est ce que signifie 
être baptisé au nom du Christ. 

Les chrétiens de Corinthe mettaient l’accent sur leurs dirigeants humains, que ce soit Paul, Apollos ou 
Pierre. Paul ne voulait pas du tout cela, alors il leur a écrit : « Christ est-il divisé ? Paul a-t-il été crucifié 
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pour vous, ou est-ce au nom de Paul que vous avez été baptisés ? » (1 Corinthiens 1:13). Les 
bénédictions de la crucifixion du Christ sont ce qui nous parvient lorsque nous sommes baptisés au 
nom du Christ. L’être humain qui administre le baptême est de peu d’importance. Paul a écrit : « Je 
rends grâces à Dieu de ce que je n’ai baptisé aucun de vous, excepté Crispus et Gaïus, afin que 
personne ne dise que vous avez été baptisés en mon nom » (1 Corinthiens 1:14-15). 

Tout cela est un don de la grâce de Dieu que nous ne méritons absolument pas, car Paul a écrit que 
tout cela a été planifié par Dieu depuis l’éternité : « En lui Dieu nous a élus avant la fondation du 
monde, pour que nous soyons saints et irrépréhensibles devant lui, nous ayant prédestinés dans son 
amour à être ses enfants d’adoption par Jésus-Christ, selon le bon plaisir de sa volonté, à la louange 
de la gloire de sa grâce » (Éphésiens 1:4-6). Et Jean a écrit : « Voyez quel amour le Père nous a 
témoigné, pour que nous soyons appelés enfants de Dieu ! » (1 Jean 3:1). 

Le jour de la Pentecôte, l’apôtre Pierre a promis que Dieu leur donnerait le don du Saint-Esprit par leur 
baptême : « Repentez-vous, et que chacun de vous soit baptisé au nom de Jésus-Christ, pour le 
pardon de vos péchés ; et vous recevrez le don du Saint-Esprit » (Actes 2:38). Notez qu’il ne leur offre 
pas à tous les dons spéciaux du Saint-Esprit (qui ne sont pas distribués également à tous), mais il leur 
donne à tous le don du Saint-Esprit lui-même par leur baptême. Le don est le Saint-Esprit, que Dieu 
donne à ceux qui sont baptisés. Tous les chrétiens reçoivent l’esprit de Dieu. Paul a écrit aux chrétiens 
de Rome : « Vous ne vivez pas selon la chair, mais selon l’esprit, si du moins l’Esprit de Dieu habite 
en vous. Si quelqu’un n’a pas l’Esprit de Christ, il ne lui appartient pas… Tous ceux qui sont conduits 
par l’Esprit de Dieu sont fils de Dieu » (Romains 8:9, 14). 

Ainsi, le Dieu trinitaire travaille dans le baptême pour accorder des bénédictions écrasantes aux 
pécheurs comme nous. « Au nom du Père, du Fils et du Saint-Esprit » ne sont pas des paroles creuses, 
mais des paroles remplies de bénédictions de Dieu. 

Parfois, par souci de brièveté, les Écritures parlent du baptême comme du baptême au nom de Jésus, 
plutôt que du baptême au nom du Père, du Fils et du Saint-Esprit. Pour des exemples, voir Actes 2:38, 
Actes 8:15, Actes 10:48, Romains 6:3 et Galates 3:27. Mais malgré la formulation différente, il n’y a 
qu’un seul baptême. Néanmoins, il y a au moins une dénomination qui insiste sur le fait que le baptême 
doit être au nom de « Jésus seulement ». Ceux de ce groupe (les pentecôtistes unitaires) ont 
abandonné l’enseignement de la Trinité et baptisé au nom de Jésus seulement. 

Le Saint-Esprit utilise différents termes dans la Bible pour nous expliquer les bénédictions du baptême. 
Comme nous l’avons vu, l’une de ces bénédictions associées au baptême est la rémission (pardon) des 
péchés. L’apôtre Pierre l’a précisé à la Pentecôte lorsqu’il a dit à la foule : « Que chacun de vous soit 
baptisé au nom de Jésus-Christ, pour le pardon de vos péchés » (Actes 2:38). Quand Ananias de 
Damas baptisa Saul de Tarse (l’apôtre Paul), il lui dit : « Lève-toi, sois baptisé, et lavé de tes péchés, 
en invoquant le nom du Seigneur » (Actes 22:16). Paul a écrit aux chrétiens d’Éphèse : « Christ a aimé 
l’Église, et s’est livré lui-même pour elle, afin de la sanctifier, l’ayant purifiée par le lavage de l’eau 
en (relation avec) la parole1, afin de faire paraître devant lui cette Église glorieuse, sans tache, ni ride, 
ni rien de semblable » (Éphésiens 5:25-27). 

Il est clair que le pardon des péchés a été transmis par le baptême de Jean-Baptiste, car il est écrit : 
« Jean parut, baptisant dans le désert, et prêchant le baptême de repentance, pour la rémission des 
péchés » (Marc 1:4). La même phrase est utilisée dans Luc 3:3. 

Puisque le baptême transmet le pardon des péchés, il transmet également les bénédictions du salut 
et de la vie éternelle. Jésus a dit : « Allez par tout le monde, et prêchez la bonne nouvelle à toute la 
création. Celui qui croira et qui sera baptisé sera sauvé » (Marc 16:15-16). L’apôtre Paul a également 

 
1 Une traduction littérale de cette phrase – la traduction de ce verset par Louis Segond (« …afin de la sanctifier 
par la parole, après l’avoir purifiée par le baptême d’eau… ») n’est pas bonne ; elle obscure la vraie nature du 
baptême. En grec, la parole est associée à l’eau du baptême. 
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enseigné : « Il nous a sauvés, non à cause des œuvres de justice que nous aurions faites, mais selon 
sa miséricorde, par le baptême de la régénération et le renouvellement du Saint-Esprit, qu’il a 
répandu sur nous avec abondance par Jésus-Christ notre Sauveur, afin que, justifiés par sa grâce, 
nous devenions, en espérance, héritiers de la vie éternelle » (Tite 3:5-7). 

L’apôtre Pierre a comparé l’eau du grand déluge à l’époque de Noé à l’eau du baptême et a déclaré que 
le déluge et le baptême étaient des instruments de salut. La structure des phrases est quelque peu 
compliquée. Il a écrit : « Il (Jésus) est allé prêcher aux esprits en prison, qui autrefois avaient été 
incrédules, lorsque la patience de Dieu se prolongeait, aux jours de Noé, pendant la construction de 
l’arche, dans laquelle un petit nombre de personnes, c’est-à-dire, huit, furent sauvées à travers l’eau. 
Cette eau était une figure du baptême, qui n’est pas la purification des souillures du corps, mais 
l’engagement d’une bonne conscience envers Dieu, et qui maintenant vous sauve, vous aussi, par la 
résurrection de Jésus-Christ » (1 Pierre 3:19-21). L’eau du grand déluge était une figure du baptême. 
Tout comme l’eau du déluge aux jours de Noé ont soulevé l’arche et sauvé Noé et sa famille, l’eau du 
baptême aujourd’hui nous sauve, non pas en enlevant la saleté de notre corps, mais en enlevant notre 
péché et en nous donnant ainsi une bonne conscience devant Dieu. Parce que nous recevons le pardon 
de tous nos péchés dans le baptême, nous n’avons plus de conscience coupable devant Dieu. 

Il est également clair que par le baptême, le Saint-Esprit nous régénère – nous donne une seconde 
naissance – ce qui est absolument essentiel pour le salut. Jésus a dit à Nicodème : « Il faut que vous 
naissiez de nouveau » (Jean 3:7). Comment peut-on naître de nouveau ? Jésus a dit : « Si un homme 
ne naît d’eau et d’Esprit, il ne peut entrer dans le royaume de Dieu. Ce qui est né de la chair est chair, 
et ce qui est né de l’Esprit est esprit » (Jean 3:5-6). Pour cette raison, l’apôtre Paul a appelé le baptême 
« le baptême de la régénération et le renouvellement du Saint-Esprit » (Tite 3:5). Le Saint-Esprit 
travaille par le baptême pour créer dans la personne baptisée le commencement de la foi en Christ et 
le début d’une nouvelle vie spirituelle. Ce n’est pas l’eau qui régénère – c’est la parole de Dieu qui est 
dans et avec l’eau, comme le disait Pierre : « Vous avez été régénérés, non par une semence 
corruptible, mais par une semence incorruptible, par la parole vivante et permanente de Dieu » (1 
Pierre 1:23). 

Une autre bénédiction du baptême est que par le baptême, nous devenons membres de l’Église du 
Christ. L’apôtre Paul a écrit aux Corinthiens : « Nous avons tous, en effet, été baptisés dans un seul 
Esprit, pour former un seul corps, soit Juifs, soit Grecs, soit esclaves, soit libres » (1 Corinthiens 
12:13). L’Église du Christ est le corps du Christ, et chaque chrétien individuel est membre de ce corps. 

Nous nous sommes déjà référés aux paroles de Paul sur le fait de revêtir Christ. Il a écrit : « Vous tous, 
qui avez été baptisés en Christ, vous avez revêtu Christ » (Galates 3:27). L’image de revêtir Christ 
comme on se vêtirait de nouveaux vêtements rappelle l’image du salut dont parle le prophète Ésaïe : 
« Je me réjouirai en l’Éternel, Mon âme sera ravie d’allégresse en mon Dieu ; Car il m’a revêtu des 
vêtements du salut, Il m’a couvert du manteau de la délivrance, Comme le fiancé s’orne d’un 
diadème, Comme la fiancée se pare de ses joyaux » (Ésaïe 61:10). Remarquez que nous ne revêtons 
pas Christ par un acte de notre part, mais c’est Dieu qui nous revêt de Christ. Dieu nous fournit 
le manteau, tout comme il a fourni à Adam et Ève des habits de peau dans le jardin d’Éden pour couvrir 
leur honte et leur nudité. Le prophète Zacharie a utilisé une image similaire en référence au souverain 
sacrificateur Josué. Nous lisons : « Or Josué était couvert de vêtements sales, et il se tenait debout 
devant l’ange. L’ange, prenant la parole, dit à ceux qui étaient devant lui : Ôtez-lui les vêtements 
sales ! Puis il dit à Josué : Vois, je t’enlève ton iniquité, et je te revêts d’habits de fête. Je dis : Qu’on 
mette sur sa tête un turban pur ! Et ils mirent un turban pur sur sa tête, et ils lui mirent des 
vêtements. L’ange de l’Éternel était là » (Zacharie 3:3-5). 

La plupart des églises protestantes prétendent que le baptême ne transmet aucune de ces 
bénédictions. Ils disent que le baptême ne donne pas le pardon des péchés, le salut ou la nouvelle 
naissance. L’Église catholique romaine, d’autre part, limite le pardon des péchés donnés dans le 
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baptême au pardon du péché originel et des péchés commis avant le baptême. Le Concile de Trente a 
déclaré : « Si quelqu’un dit que tous les péchés commis après le baptême sont remis ou rendus véniels 
par le seul souvenir et par la foi du baptême qui a été reçu : qu’il soit anathème » (7e session, Canon 
10). Mais quand la Parole de Dieu dit que le baptême est pour la rémission des péchés, il n’y a pas de 
telles limitations. Le pardon de Dieu est toujours un pardon total. 

Questions 

1. Quelle bénédiction dans le baptême nous vient spécialement de Dieu le Père ? 
2. Quelle bénédiction dans le baptême nous vient de Dieu le Fils ? 
3. Quelle bénédiction dans le baptême nous vient de Dieu le Saint-Esprit ? 
4. Quelle différence y a-t-il entre nous en tant qu’enfants de Dieu et Jésus en tant que Fils de 

Dieu ? 
5. Que signifie être baptisé en la mort du Christ ? 
6. Pourquoi devons-nous dire que les bénédictions du baptême sont un don de grâce ? 
7. Quel est le don du Saint-Esprit qui nous est donné lors du baptême ? 
8. Quel est l’étrange enseignement des pentecôtistes unitaires ? 
9. Qu’est-ce qui permet au baptême de nous donner le pardon des péchés ? 
10. En quoi le grand déluge est-il une image du baptême ? 
11. Pourquoi le baptême est-il appelé un bain (baptême) de régénération ? 
12. Que signifie revêtir le Christ lors du baptême ? 

 


